
159240 - السنة استعمال اليمين في كل ما كان من باب التكريم ، إلا لعذر

السؤال

أثبت الطب أن استخدام الانسان لليد اليمنى او اليسرى هو متعلق بجينات هذا الشخص ، فالشخص الذي يكتب
باليد اليسرى قد يصعب عليه صعب جدا ان يغير لاستخدام اليد اليمنى فسؤالي: كيف جاء الحث على استخدام

اليد اليمنى مع اثبات الطب ان ليس للانسان علاقة بهذا ، و أن امر استخدام اليد اليمنى او اليسرى متعلق بالوراثة
؟ أم أن هذا يسقط في ظل ما حث عليه رسول الله صلى الله عليه وسلم .

أرجو الإجابة لأن هذه شبهة تراودني و جزاكم الله خيراً .

الإجابة المفصلة

قاعدة الشريعة : تقديم اليمين في كل ما كان من باب الكرامة ، وتقديم الشمال في كل
ما كان من باب المهانة ، اقتداء بالنبي صلى الله عليه وسلم ، وتنبيها على تعظيم

اليمين ، وتميزها ، وزيادة لشرفها ، وتفاؤلا أن يجعلنا الله من أهل اليمين .
الَتْ : ” كَانَ ةَ رضي الله عنها قَ ائِشَ نْ عَ فروى البخاري )168( ومسلم )268( عَ

ي نُ فِ مُّ يَ هُ التَّ بُ جِ عْ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيُّ صَ
لِّهِ ” . أْنِهِ كُ ي شَ فِ هِ وَ ورِ هُ طُ لِهِ وَ جُّ تَرَ لِهِ وَ نَعُّ تَ

قال النووي رحمه الله :
نْ بَاب ا كَانَ مِ يَ أنَّ مَ هِ ع , وَ رْ ي الشَّ ة فِ رَّ مِ تَ سْ ة مُ دَ اعِ هِ قَ ذِ ” هَ

ول خُ دُ فّ وَ الْخُ يل وَ اوِ رَ السَّ ب وَ وْ سِ الثَّ لُبْ رِيف كَ شْ التَّ رِيم وَ كْ التَّ
ة افَحَ صَ الْمُ ب , وَ رْ الشُّ لْأَكْل وَ ا ال , وَ حَ تِ كْ الِا اك وَ وَ السِّ د وَ جِ سْ الْمَ

نَاهُ عْ ي مَ وَ فِ ا هُ مَّ لِكَ مِ ر ذَ يْ غَ د , وَ وَ لْأَسْ ر ا جَ م الْحَ لَا تِ اسْ , وَ
يهِ . ن فِ امُ يَ بّ التَّ حَ تَ سْ يُ

د جِ سْ نْ الْمَ وج مِ رُ الْخُ ء وَ لَا ولِ الْخَ خُ هِ كَدُ دِّ ا كَانَ بِضِ ا مَ أَمَّ وَ
ا مَ فّ وَ الْخُ يل وَ اوِ رَ السَّ ب وَ وْ لْعِ الثَّ خَ اء وَ نْجَ تِ سْ الِا اط وَ خَ تِ مْ الِا وَ

ةِ امَ رَ لّه لكَ لِكَ كُ ذَ يهِ , وَ ر فِ اسُ يَ بّ التَّ حَ تَ سْ يُ لِكَ , فَ هَ ذَ بَ أَشْ
ا “ فهَ رَ شَ ين وَ مِ الْيَ
انتهى باختصار .
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وجاء في بعض الأحاديث بيان الحكمة من ضرورة استعمال
ولَ سُ رَ أَنَّ رَ مَ نْ ابْنِ عُ اليمين ، كما في الأكل والشرب ؛ فروى مسلم )2020( عَ

مْ كُ دُ ا أَكَلَ أَحَ الَ : ) إِذَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ اللَّهِ صَ
نَّ إِ هِ ؛ فَ ينِ مِ بْ بِيَ رَ شْ لْيَ رِبَ فَ ا شَ إِذَ هِ وَ ينِ مِ لْ بِيَ أْكُ لْيَ فَ

الِهِ ( مَ بُ بِشِ رَ شْ يَ الِهِ وَ مَ لُ بِشِ أْكُ انَ يَ طَ يْ الشَّ
لَّى ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ ابِرٍ رضي الله عنه عَ نْ جَ وروى مسلم أيضا )2019( عَ

نَّ إِ الِ فَ مَ لُوا بِالشِّ أْكُ الَ : ) لَا تَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
الِ ( مَ لُ بِالشِّ أْكُ انَ يَ طَ يْ الشَّ

وغالب أحوال الناس استعمال اليمين في الأكل والشرب
والكتابة وغير ذلك ، ومن كان منهم قد اعتاد الأكل بالشمال أو الكتابة بالشمال ، أو

ض على استعمال اليمين بدل كانت تلك طبيعته الوراثية – كما يقول السائل – فإنه يروّ
الشمال ؛ طواعية لله ورسوله ، ومحبة لمحبوب الشرع ومرغوبة ومطلوبة وإن كان فيه بعض

المشقة ؛ فإن لم يمكنه أن يستعمل اليمين في كل ما كان من باب التكريم ، كما سبق في
القاعدة الشرعية ، فإنه يكتفي بالتيامن فيما ورد في الشرع الأمر فيه باليمين ،

كالأكل ، والشرب ، والطهور ، وهي أمور يمكن التغلب فيها على الطبع والعادة ، لا
سيما مع تكرر المحاولات ، وترويض النفس ، إلى أن يسهل عليها ذلك ، وما عدا ذلك ،
فالأمر فيه واسع إن شاء الله ، فمن عجز عن التيامن فيه ، لعذر أو مرض ، أو نحوه ،

لا حرج عليه إن شاء الله .
اق في “التاج والإكليل” )1/403( : قال الموّ

انِ تَ ارِحَ يهِ الْجَ لَتْ فِ مِ عْ تُ لَ إنْ اُسْ عْ ابِطُ أَنَّ الْفِ الضَّ ” وَ

لِ عْ ي فِ الُ فِ مَ الشِّ حِ , وَ اجِ لِ الرَّ عْ ي فِ نَى فِ مْ تْ الْيُ مَ دِّ قُ
كَ ” انتهى . رِ قَّ تُ نْ شِ إِ رَ , فَ سَّ ا إنْ تَيَ ذَ هَ وحِ , وَ جُ رْ الْمَ

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :
” الأكل باليد اليسرى بعذر لا بأس به ، أما لغير عذر فهو حرام ؛ لأن النبي صلى الله

عليه وسلم نهى عنه وقال : ) إن الشيطان يأكل بشماله ويشرب بشماله ( ، وقد قال الله

انِ طَ يْ اتِ الشَّ وَ طُ وا خُ عُ بِ تَّ نُوا لا تَ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ تعالى : ) يَ
اءِ شَ حْ رُ بِالْفَ أْمُ نَّهُ يَ إِ انِ فَ طَ يْ اتِ الشَّ وَ طُ عْ خُ بِ تَّ نْ يَ مَ وَ

رِ ( النور/21 انتهى من”لقاء الباب المفتوح” )4 /59( نْكَ الْمُ وَ
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والله أعلم .
راجع للاستزادة إجابة السؤال رقم : )82120(
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